

faut créer les conditions nécessaires pour qu'elle soit techniquement efficace. Enfin, ainsi que l'ont répété de nombreux participants, tout soutien accordé à Contadora doit s'accompagner de mesures qui viseront à promouvoir la justice sociale et le développement ainsi que le respect des droits de la personne.

4. Conclusions et recommandations

À la séance finale, les participants ont évalué les propositions formulées au cours des discussions précédentes. Le Comité de planification de la table ronde a fait circuler un résumé des propositions classées sous six rubriques : (1) Contadora; (2) mesures économiques; (3) initiatives canadiennes, multilatérales et bilatérales; (4) autres démarches multilatérales ou unilatérales menées par des tierces parties; (5) initiatives non gouvernementales; (6) initiatives latino-américaines. Les principales recommandations sont présentées brièvement ci-après.

1. Contadora

La discussion a porté sur deux grandes séries de propositions : l'institutionnalisation de Contadora, et la formation d'un "groupe de Lima du Nord" ou "groupe international d'amis" pour soutenir le processus de paix.

Pour ce qui est de l'institutionnalisation, on a proposé de créer une structure provisoire (pour un an ou deux) et de mettre sur pied une organisation plus durable. Un des participants a recommandé d'établir au Panama un secrétariat permanent de six personnes, auquel divers pays d'Amérique latine et d'Europe, le Canada et d'autres pays neutres apporteront une aide technique et financière. Ce secrétariat relèverait uniquement du groupe de Contadora. Un autre participant a soulevé un point de procédure : le groupe de Contadora devra "demander, accepter et adopter le secrétariat". Si l'idée d'un secrétariat a reçu l'accord de la majorité des participants, plusieurs ont cependant dit craindre que l'institutionnalisation gêne le groupe de Contadora dans ses travaux et lui impose des structures trop rigides alors qu'il lui faut une grande liberté de mouvement pour réagir rapidement aux diverses situations. Finalement, on a proposé de mettre au moins sur pied une structure qui permettrait aux pays du groupe de Contadora de communiquer régulièrement avec les ministères des Affaires étrangères d'autres pays.

En ce qui concerne les "amis du Nord de Contadora", on a proposé que le Canada prenne l'initiative de créer un tel groupe. Cette